

## Le sénateur François-Noël Buffet veut « écouter pour mieux comprendre »

Philippe Minard/ALP

**POLITIQUE.** La mission d'information du Sénat sur l'avenir institutionnel de la Nouvelle-Calédonie arrive jeudi à Nouméa. Son président, François-Noël Buffet (LR) en rappelle les principes, avec une sèche remise en cause de la politique de Sébastien Lecornu.

Le président Larcher attache une grande importance à cette délégation qui comprend le président actuel de la commission des lois, François-Noël Buffet (LR) mais aussi ses deux prédécesseurs, Philippe Bas (LR) et Jean-Pierre Sueur (PS), fins connaisseurs du dossier calédonien qui ont déjà produit plusieurs rapports sur le sujet. *"Nous ne sommes pas dans une logique de parti pris immédiat. Cette mission, dont le déroulement a été chamboulé par le déroulement du troisième référendum et par les échéances présidentielles et législatives, est en préparation depuis longtemps. Nous voulons entendre et écouter pour mieux comprendre"*, prévient le sénateur du Rhône, François-Noël Buffet, qui imagine que *"dans cette période post-référendum, les messages qu'on veut nous faire passer ont une grande importance. Même si, au bout du compte, la décision appartiendra au gouvernement, nous voulons être des facilitateurs pour les prises de décision à venir. Avec peut-être même l'espoir secret de créer un climat de confiance entre toutes les parties prenantes de la Nouvelle-Calédonie"*.

En creux, il y a clairement l'idée pour la mission sénatoriale que le troisième référendum a certes une valeur légale, mais qu'il n'a pas réglé les désaccords sur le terrain.

### Sébastien Lecornu remis en cause

Ainsi, François-Noël Buffet ne cache pas le peu d'importance qu'il accorde à la ligne fixée par l'ancien ministre des Outre-Mer, Sébastien Lecornu, à savoir un nouveau référendum pour fixer les conditions de la future relation entre la Calédonie et la Métropole : *"Le référendum de projet annoncé par l'ancien ministre des Outre-mer, qui s'apparentait en fait plus à une déclaration politique, n'est déjà plus d'actualité. Il faut dialoguer et susciter le dialogue. Le Sénat doit jouer ce rôle-là"*

Une position qui suscite la colère de la République en Marche. Le parti présidentiel indique ainsi avoir pris connaissance *"avec inquiétude et stupéfaction des récentes prises de position du président de la commission des lois du Sénat dans le cadre de la mission d'information sur l'avenir institutionnel de la Nouvelle-Calédonie"*. Le camp du président Macron, soutenu désormais par les deux députés calédoniens Philippe Dunoyer et Nicolas Metzdorf, en profite pour indiquer que *"la Commission des lois du Sénat a procédé à l'audition d'un certain nombre de personnalités, dont Mathias Chauchat dont les visées indépendantistes sont connues de tous. Mais on retient surtout de cette réunion la déclaration finale du président de la commission, François-Noël Buffet estimant que"* le référendum de projet de 2023 résulte d'une simple

déclaration du ministre, qui n'engage personne " ". " Nous partons dans un esprit d'écoute et de totale ouverture ", rappelle François-Noël Buffet " Je pense qu'il faut évidemment redonner de la confiance et créer du dialogue ! C'est notre rôle premier. Chacun sait que la solution ne viendra que du terrain, des habitants de la Nouvelle-Calédonie. L'enjeu est qu'ils trouvent eux-mêmes leur équilibre. Le côté légal et juridique viendra dans un second temps "